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Кремний преткновения
Сегодня IT-отрасль — одна из немногих, для развития которых в России сложилась относительно 
комфортная экономическая ситуация. Падение рубля повысило конкурентоспособность отечественных 
продуктов, а у властей появились новые идеи, как эффективнее вкладывать средства в рынок, в том числе 
развивая региональные инкубаторы и IT-парки. С другой стороны, игроки и эксперты напоминают о 
нерешенных проблемах — нехватке квалифицированных специалистов и венчурных инвесторов на фоне 
общего снижения деловой активности.

Вводные условия
К 2015 году российская IT-индуст-

рия подошла уже сформированной и 
с определенной долей рынка и порт-
фелем заказов. Отечественный софт 
и раньше был востребован в России. 
Системы 1С, «Антивирус Касперско-
го», отечественные операционные 
системы на базе Linux для государс-
твенных структур имели и имеют 
стабильный рынок сбыта. Из-за ос-
лабления рубля конкурентоспособ-
ность отечественных продуктов еще 
более возросла.

«Сегодня в России сложилась от-
носительно комфортная экономи-
ческая ситуация для развития IT-от-
расли. Прежде всего этому поспо-
собствовал резкий рост курса долла-
ра, а следовательно — уменьшение 
доступности западного софта и обо-
рудования, что дает российским раз-
работчикам преимущество не толь-
ко при работе на отечественном 
рынке, но и возможность выхода к 
иностранным потребителям»,— от-
мечает генеральный директор ком-
пании «Облакотека» (разработчик 
одноименной облачной платформы) 
Максим Захаренко. «Следствием ос-
лабления рубля стало снижение из-
держек российских компаний и по-
вышение конкурентоспособности 
наших разработчиков. Инвестиции 
в российские IT-компании потенци-
ально становятся более дешевыми и 
привлекательными»,— комменти-
рует руководитель отдела брендин-
га и PR Mango Office (провайдер об-
лачных коммуникационных серви-
сов) Алексей Бессарабский.

Однако есть и негативные факто-
ры, которые сдерживают развитие 
рынка.

Аналитик Verum Option (плат-
форма для торговли бинарными оп-
ционами) Александр Краснов отме-
чает, что сегодня против российской 
IT-индустрии играют снижение де-
ловой активности и экономические 
санкции. «Рынок IT — высокотехно-
логический рынок, который зависит 
от поставок соответствующего им-
портного оборудования и софта. Из-
за санкций многим компаниям эти 
поставки были отрезаны. Помимо 
того, оставшиеся продукты подоро-
жали в два-два с половиной раза из-
за падения курса рубля»,— замечает 
эксперт. Лишь немногие компании 
успели адаптироваться к новым ус-
ловиям. Алексей Бессарабский рас-
сказал, что еще несколько лет на-
зад, учитывая эти угрозы, «Манго Те-
леком» начал переход на свободное 
ПО. «И как оказалось, не зря. Мы раз-
вернули на открытом ПО один из 
крупнейших в Европе кластеров SIP-
серверов, недавно объявили о завер-
шении миграции с фирменной сис-
темы управления базами данных на 
свободное ПО PostgreSQL. Другие 
ключевые элементы инфраструкту-
ры написаны нашими разработчи-
ками. Так что проблема задела нас не 
очень сильно».

Одной из важнейших проблем 
для развития отрасли сегодня так-
же является отток квалифицирован-

ных кадров. Иностранные работода-
тели готовы предоставлять россий-
ским разработчикам хорошие усло-
вия и высокую зарплату в стабиль-
ной валюте. Отечественные фирмы 
к такой конкуренции пока не гото-
вы, утверждает господин Краснов. 
Вице-президент по IT-технологи-
ям «Европеи» (занимается развити-
ем краснодарского бизнес- и IT-пар-
ка) Тарлан Абукаров подчеркивает,  
что именно из-за проблемы с под-
готовкой специалистов Юг и Се-
верный Кавказ сейчас на перифе-
рии развития российской IT-индус-
трии. «Лидерами рынка в России 
является ЦФО, а именно Москва 
и Санкт-Петербург. К сожалению, 
ЮФО и СКФО находятся в числе от-
стающих в области развития IT, в 
первую очередь это связано с ост-
рым дефицитом кадров и отсутс-
твием площадок для подготовки IT-
специалистов». 

С другой стороны, реализация 
масштабных спортивных проектов 
на Юге может дать импульс и разви-
тию IT-проектов. «Спортивные ме-
роприятия федерального масштаба 
увеличивают инвестиции в инфор-
матизацию регионов страны, в том 
числе и юга России,— отметил Дмит-
рий Васильев, первый заместитель 
генерального директора компании 
КРОК.— Как сообщалось в открытых 
источниках, при подготовке Олим-
пиады в Сочи траты на IT составили 
5% от общего бюджета Игр. А в рам-
ках подготовки к Чемпионату мира 
по футболу-2018, на IT планируется 
потратить около 12 млрд руб.».

Поворот к пользователю
Сейчас экономика переживает не-

легкие времена, поэтому на первый 
план выходят проекты, повышаю-
щие эффективность бизнес-процес-
сов и направленные на оптимиза-
цию затрат, утверждает Дмитрий Ва-
сильев. Это видно по текущим про-
ектам КРОК: например, в этом году 
компания закончила автоматиза-
цию цепочки поставок для сети из 
115 гипермаркетов и 26 супермар-
кетов в нескольких десятках горо-
дов России. Система сокращает рас-
ходы на доставку и повышает качес-
тво перевозок в компании за счет ус-
корения процессов заказа транспор-
та, автоматизации планирования, 
взаиморасчетов, приема и отгрузки 
товара.

Основными трендами в IT-ин-
дустрии сегодня являются «облач-
ные технологии», big data (обработ-
ка больших массивов информации) 
и мобильные приложения, соглаша-
ется большинство экспертов. 

По прогнозам аналитиков 
Forrester Research, к 2020 году объ-
ем мирового рынка облачных сер-
висов достигнет $191 млрд, в России 
сектор растет на 50% каждый год, го-
ворит Тарлан Абукаров. По его мне-
нию, основным драйвером является 
сегмент SaaS (программное обеспе-
чение как услуга). «Уже к 2016 году на 
глобальном рынке затраты компа-
ний на облачные сервисы увеличат-
ся в три раза»,— предполагает топ-
менеджер. 

Переход в «облако» при этом мно-
гие потребители рассматривают как 
антикризисную меру, поэтому разра-
ботка подобных продуктов в России 
сейчас актуальна как никогда. 

«На рынке пользуется спросом 
все, что помогает предприятиям вы-
жить и развиваться — это один в один 
свойства „облачных“ технологий и 
аутсорсинговых решений»,— отме-
чает Алексей Бессарабский из Mango 
Office. При этом, говорит он, «облач-
ные продукты» оказались наименее 
чувствительны к кризису, несмот-
ря на дорожающее оборудование. 
«Mango растет на 40–50% в год»,— рас-
сказал господин Бессарабский.

Рынок разработки мобильных 
приложений кризис, по ощущени-
ям игроков, также практически не 
затронул, спрос на них стабильно 
растет несколько лет. «Это сейчас са-
мое перспективное направление, а 
в ближайшем будущем виден и рас-
цвет приложений для носимых уст-
ройств»,— говорит генеральный ди-
ректор ростовской компании Sebbia 
Николай Мельников.

Другой быстрорастущий сег- 
мент — видеосервисы на техноло-
гии OTT (over the top — по сети любо-
го интернет-провайдера), самым по-
пулярным примером которого явля-
ется американский Netflix, планы по 
развитию подобных продуктов сей-
час рассматривают Amazon и Apple.

CEO и сооснователь  Nemo TV (ви-
деосервис на технологии over the 
top)  Матвей Отрошенко рассчитыва-
ет, что в ближайшее время сервисам 
OTT потребуются сотни разнообраз-
ных технологических решений на 
десятках платформ. По его расчетам, 
через два-три года в России будет ра-
ботать до 100 млн единиц постоян-
но подключенных к интернету уст-
ройств.  Из них около 35 млн телеви-
зоров с технологией Smart-TV. «Это 
огромный и абсолютно новый ры-
нок, которому понадобятся новые 
кодеки и программы, позволяющие 
экономить трафик, улучшать качес-
тво изображения и защищать кон-
тент от пиратства»,— считает госпо-
дин Отрошенко.

По словам Дмитрия Васильева 
из КРОК, если ситуация с санкция-
ми не нормализуется, то можно ожи-
дать расцвета российских решений 
в области ERP, CRM и HCM. «Помимо 
1С в России много других достойных 
решений, которые просто не могли 
пробиться на большой рынок ввиду 
доминирования в умах заказчиков 
иностранных производителей»,— 
говорит эксперт. А вот решения, на-
пример, класса SCM довольно слож-
но быстро «повторить» ввиду того, 
что по уровню менеджмента в облас-
ти логистики наши компании еще 
далеки от западных. У российских 
производителей SCM-решений прос-
то нет необходимой клиентской ба-
зы, на основе работы с которой мож-
но развивать свои решения и созда-
вать универсальные для рынка прак-
тики ведения бизнеса. Однако в тех 
областях, где иностранные логис-
тические решения просто не подхо-
дят (в силу отечественной специфи-
ки ведения бизнеса), как, например, 

в области железнодорожных перево-
зок, российские производители уже 
давно работают.

Видимая рука государства
Масштабная стратегия развития 

IT-отрасли, разработку которой рос-
сийские власти начали в 2013 году, 
должна изменить структуру экономи-
ки страны, дав толчок развитию высо-
котехнологичного сектора. Исходя из 
прогнозов правительства, к 2020 го-
ду отрасль может достичь в денежном 
выражении 410–620 млрд руб. 

Управляющий инвестиционным 
портфелем Фонда развития интер-
нет-инициатив (ФРИИ) Сергей Не-
годяев подчеркивает, что господде-
ржка IT-отрасли может не только за-
метно ускорить развитие уже сущес-
твующих проектов, но и создать пи-
тательную среду для появления но-
вых. Эффективными инструмента-
ми он считает субсидии для малых и 
средних IT-компаний от региональ-
ных министерств экономики, нало-
говые льготы и офисные площади 
для наиболее перспективных про-
ектов, а также программы обучения.

Кроме того, государственные ор-
ганы для многих продуктов остают-
ся крупнейшим, а в некоторых слу-
чаях и единственным, потребите-
лем. «Государственный сектор стал 
основным заказчиком IT-продук-
ции благодаря таким проектам, как 
запуск федеральных государствен-
ных услуг в электронном виде, сис-
темы „Электронный бюджет“ и ГИС 
ЖКХ, выдача электронных паспор-
тов и пр.»,— поясняет Тарлан Абука-
ров из «Европеи».

Тем не менее пока наиболее круп-
ные заказы приходятся на специфи-
ческие и высокозатратные отрасли, к 
примеру оборонно-промышленный 
сектор, доступа к которым у абсолют-
ного большинства компаний нет.

«В общем, государство поддержи-
вает IT только в тех секторах, без ко-
торых не может обойтись само. Боль-
шей части IT-индустрии приходится 
рассчитывать только на частные ин-
вестиции»,— заключает Александр 
Краснов из Verum Option.

Сами специалисты отрасли гово-
рят о том, что лучшая поддержка го-
сударства — создание условий для 
развития малого и среднего бизне-
са. «Мы не пользуемся ни господде-
ржкой, ни услугами IT-парков, и не 
стремимся к этому,— утверждает 
Алексей Бессарабский.— Основная 
наша стратегия — сделать лучший 
на рынке продукт, который помогает 
развивать бизнес нашим клиентам 
даже в нелегкие кризисные време-
на. Мы не просим государство изъять 
средства из других отраслей и отдать 
их нам. Основная государственная 
поддержка, которая нам нужна,— 
создание стабильных, прозрачных и 
равных для всех правил игры, а так-
же улучшение условий ведения биз-
неса у наших клиентов, большинс-
тво из которых — малый и средний 
бизнес. Если бизнес будет себя хоро-
шо чувствовать, то и мы будем себя 
хорошо чувствовать. Не потому, что 
мы получаем преференции, а пото-
му, что мы полезны». 

Вместе или порознь
О создании в России проекта, по-

добного американской Кремниевой 
долине, говорят уже несколько лет, 
сейчас ближайшим ее аналогом мож-
но назвать только инновационный 
центр «Сколково». На Юге сейчас ак-
тивно развиваются и свои проекты в 
этой сфере. Так, в Ростовской облас-
ти начал работу «Южный IT-парк», 
созданный по инициативе губерна-
тора Ростовской области Василия 
Голубева. Основная задача парка —  
консолидировать IT-сообщество, 
способствовать тому, чтобы резиден-
ты смогли создать свой бизнес не за 
несколько лет, а за несколько меся-
цев за счет активной поддержки про-
ектов. «Наша цель — познакомить 
молодые команды и инвесторов, ра-
ботников и работодателей, бизнес 
и государство»,— говорит директор 
«Южного IT-парка» Роман Усатый.

По мнению Романа Усатого, нуж-
ный толчок к созданию отечествен-
ной Кремниевой долины способен 
дать «Южный IT-парк». «У нас (в Рос-
товской области.— BG) тепло, есть 
хорошие инициативные специа-
листы, есть капитал, успешные IT-
компании, работающие на мировых 
рынках, и есть стремление к объеди-
нению и развитию»,— говорит он, 
подчеркивая, что сейчас необходи-
мо «долго и упорно» выстраивать по-
нятный венчурный механизм, кото-
рый будет доступен каждому.

Эксперты считают, что основной 
риск подобных проектов — полу-
чить малоэффективную бюрократи-
зированную структуру. «Основная 
идея Кремниевой долины — создать 
воронку для инвестиций в высоко-
технологические компании, кото-
рая бы своим удобством и перспек-
тивностью притягивала все боль-
ше и больше частных инвесторов. 
У нас же обычно создаются псевдо-
„кремниевые долины“ в виде раз-
личных технопарков, которые во 
многом осваивают окологосударс-
твенные средства. Инвестиции в тех-

нологии импортозамещения также 
ориентированы на госсектор (и гос-
корпорации), то есть ожидать ше-
девров мирового уровня при отсутс-
твии внешней конкуренции не при-
ходится. И тем не менее именно се-
годня российским разработчикам 
очень важно ставить амбициозные 
задачи, пытаться найти инвестиции 
и выход на международные рынки, 
потому что условия производства 
ПО в России на сегодняшний день 
достаточно комфортные»,— делится 
мнением Максим Захаренко из «Об-
лакотеки».

В то же время появляются и при-
меры частных проектов. «В России 
уже есть ряд IT-парков, все они по-
своему успешны,— рассказал Тар-
лан Абукаров из «Европеи».— Одна-
ко наша цель — создание частного 
IT-парка, уникальность которого  
в предоставлении комфортных ус-
ловий для проживания и труда, а 
также наличия большого количес-
тва площадок для тестовых внед-
рений; другими словами, мы гото-
вы быть первыми, кто у себя внед-
рит новые решения, доведет их до 
идеального состояния и только по-
том будет продвигать на рынок». По 
словам Тарлана Абукарова, парк 
еще молодой, он в стадии станов-
ления. Темы разработок абсолютно 
разные: начиная от робототехники 
и заканчивая сложными програм-
мными продуктами. 

Сергей Негодяев из ФРИИ утверж-
дает, что предпосылки к размеще-
нию своей Кремниевой долины есть 
у любого российского региона или 
города, где высока концентрация 
грамотных специалистов и рядом 
расположен хороший технический 
вуз. «Однако Кремниевая долина от-
личается наличием инвестиционно-
го капитала и инструментами фик-
сирования доходности. Рынок M&A, 
то есть продажи стартапов и IT-ком-
паний, в России пока развит слабо, 
причем на уровне всей страны, даже 
не отдельного региона,— отмечает 
эксперт.— Этот вопрос необходимо 
решать на системном уровне, вовле-
кая в экосистему крупный бизнес — 
игроков, которые могли бы „подкре-
пить“ рынок спросом на стартапы».

Анатолий Костырев 

— конъюнктура —
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Предпосылки к размещению своей 
Кремниевой долины есть у любого 
российского региона или города, где высока 
концентрация грамотных специалистов и 
рядом расположен хороший технический вуз

В Ростовской области шесть лет работа-
ет программа гарантирования кредитов, что 
позволяет субъектам предпринимательской 
деятельности решать свои финансовые про-
блемы и воплощать инновационные бизнес-
решения. Гарантийный капитал регионально-
го Гарантийного фонда является надежным 
покрытием для банков, работающих в высо-
корисковом сегменте, коим является малый 
и средний бизнес. Только за 11 месяцев 2015 
года Некоммерческая организация «Гаран-
тийный фонд Ростовской области» выдал 178 
поручительств на 1,1 млрд руб. Это помогло 
предприятиям малого и среднего предпри-
нимательства пополнить свои запасы сырья 
и материалов, провести ремонт помещений 
и техники, купить новое оборудование, про-
извести замену транспорта, рефинансиро-
вать ранее оформленные кредиты на более 

льготных условиях. Кредитные кооперати-
вы смогли пополнить портфели займов для 
дальнейшей поддержки сельхозтоваропро-
изводителей. На все эти цели бизнес привлек 
2,5 млрд руб. кредитных средств банков-
партнеров фонда. 

Заемщики фонда — преимущественно 
малые предприятия из разных территорий 
области, кредитующиеся в таких банках, 
как ПАО «Сбербанк», АО «Россельхозбанк», 
ОАО КБ «Центр-Инвест», АО «Банк Интеза», 
ПАО «Промсвязьбанк», Банк «Возрождение» 
(ПАО), ВТБ 24 (ПАО), ОАО «Банк Москвы» и т. д. 
Всего фондом заключено 35 соглашений о со-
трудничестве с банками по программе гаран-
тирования кредитов и шесть — по программе 
гарантирования приобретаемых банковских 
гарантий. Поддерживаются предприятия раз-
личных видов деятельности: осуществляющие 

промышленное производство и производство 
продуктов питания, занимающиеся произ-
водством и переработкой сельхозпродукции, 
предприятия оптовой и розничной торговли, 
строительства, предприятия, предоставляю-
щие платные услуги, включая бытовые, об-
разовательные, здравоохранения, предприя-
тия транспорта и логистики, а также многие 
другие, которым по законодательству может 
предоставляться поддержка.

Как правило, предприятие обращается в 
банк за получением кредитных средств. Если 
собственного залога у предприятия не менее 
30%, то оставшуюся часть может обеспечить 
своим поручительством Гарантийный фонд. 
При этом кредит должен быть на сумму свы-
ше 1 млн руб., и срок, на который он привле-
кается,— свыше одного года. К банковской 
гарантии эти требования не относятся. 

Несмотря на то что поручительство — не 
безвозмездная поддержка, именно с ним субъ-
екты МСП Ростовской области смогли привлечь 
на развитие и модернизацию своих предприятий 
9,7 млрд руб. с начала деятельности фонда. 

В четвертом квартале текущего года фонд 
заключил соглашение о сотрудничестве с ООО 
«МСБ-Лизинг», что позволит потенциаль-
ным лизингополучателям из сферы малого и 
среднего бизнеса при необходимости восполь-
зоваться поручительством гарантийной орга-
низации. Требования к субъектам МСП в этом 
случае такие же, как при кредитовании: сумма 
лизинговой сделки — свыше 1 млн руб., срок 
лизингового договора — более одного года, 
сумма собственного обеспечения — не менее 
30% от стоимости предмета лизинга. 

Благодаря ежегодной поддержке губер-
натора области и регионального департа-

мента инвестиций и предпринимательства, 
в 2016 году Гарантийный фонд продолжит 
свою работу по расширению доступа малых и 
средних предприятий к кредитным ресурсам. 
В перспективе стратегия развития малого и 
среднего предпринимательства в России на-
целена на совершенствование кредитных и 
лизинговых продуктов для малых и средних 
предприятий, дальнейшее развитие про-
граммы предоставления гарантий и поручи-
тельств.

ВЫГОДНО ЛИ 
СОТРУДНИЧАТЬ 
С ГАРАНТИЙНЫМ ФОНДОМ?

Подробная информация 
о деятельности и гарантийных 
продуктах фонда 
размещена на сайте 

http://www.dongarant.ru/.
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